

epiclesis, koinonía y don recíproco que acontecen en la realización del sacramento. Estas serían las ideas centrales de este libro, que se inicia con un análisis del concepto de mito y su relación con los sacramentos; plantea las limitaciones de la teoría tradicional sobre los mismos, desarrolla luego la idea del encuentro en general y en particular en cada sacramento. La obra concluye con la exposición de un modelo salvífico donde Trinidad significa encuentro sagrado; Encarnación, encuentro salvífico, e Iglesia, encuentro santificado.

W. Huber, *Implizite Axiome. Tiefenstrukturen des Denkens und Handelns*, Kaiser, München, 1990, 365 págs. Bajo el título: *Axiomas implícitos. Estructuras profundas del pensamiento y la acción*, se reúnen unas series de estudios dedicados a Dietrich Ritschl y sus investigaciones sobre la posibilidad de axiomas en Teología. Estos axiomas reúnen una cantidad de rasgos entre los que están: el hecho de ser prelingüísticos (es decir que resulta difícil poder expresarlos verbalmente porque actúan a un nivel profundo e inadvertido para el sujeto), el hecho de ser implícitos (o sea que no necesitan demostración) el hecho de que son como resúmenes con un fuerte poder generativo (a partir de ellos es posible derivar conductas, concepciones del mundo y maneras de sentir) y el hecho de que circunscriben el ámbito en que la verdad rige. En líneas generales este planteo reconoce la existencia de una estructura de superficie y otra profunda, la existencia de un núcleo generativo y la posibilidad de establecer normas que permitan generar enunciados pertinentes a partir del núcleo, allanar diferencias aparentes entre diversos enunciados, reconduciéndolas al núcleo generador (en este punto se adivina la importancia que el método puede tener para un acercamiento ecuménico tal como lo plantea el artículo de Wolfgang Huber "Realismo ecuménico") y lograr una mejor concepción de los enunciados teológicos y de las fenomenología religiosa en general. La obra que comentamos está compuesta de artículos preferentemente teóricos, aunque los últimos seis ensayos exponen aplicaciones prácticas, como el de Michel Owen sobre el primer mandamiento. El autor reconoce en él un axioma implícito por su valor de síntesis y por la fuerza generativa que posee, no sólo en la Escritura sino en la historia de la Teología a lo largo de los siglos.

J. Fuentes, *Todo por medio de María. La mediación maternal de la Sma. Virgen en el Magisterio de Juan Pablo II*. Aquileo, Montevideo, 1989, 93 págs. Es un estudio de las numerosas intervenciones del Papa actual acerca del tema de la Virgen María, haciendo una apretada síntesis de la doctrina de su mediación, como centro del magisterio mariano, y recopila numerosas citas de sus discursos y documentos. Es un libro útil para la lectura común y la devoción.

Rassegna di letteratura tomistica, vol XXIII, letteratura dell'anno 1987, Editrice domenicana italiana, 1990, 483 págs. Nos llega el volumen XXIII de la insuperable bibliografía periódica sobre Santo Tomás y temas conexos, *Reseña de bibliografía tomista*, la cual es continuación, desde 1966, del viejo *Bulletin thomiste*. En sus 483 páginas los autores nos ofrecen un elenco de toda clase de publicaciones editadas en 1987 en las que se trata cuestiones del Tomismo. A las reseñas sobre temas bibliográficos relativos a Sto. Tomás siguen las ediciones y traducciones de sus obras y los instrumentos metodológicos y lingüísticos. A continuación, los autores discuten las publicaciones que tratan de fuentes y doctrina: filosofía y teología según el ordenamiento tradicional en estas materias. Vienen luego las reseñas

relativas a Sto. Tomás y el Tomismo desde el siglo XIII hasta nuestros días. Un último capítulo se ocupa de los léxicos, congresos y misceláneas. Es necesario subrayar que las reseñas son detalladas y críticas y, cuando la importancia de la publicación reseñada lo exige, particularmente extensas. Es obvio que cualquier biblioteca filosófica o teológica requiere la posesión completa de este repertorio.

FILOSOFIA

J. R. Méndez, *El amor fundamento de la participación metafísica. Hermenéutica de la "Suma contra Gentiles"*, Sudamericana, Buenos Aires, 1990, 350 págs. La obra es un tratado de metafísica tomista que trata de manera particular, desde el comienzo de nuestro conocimiento del ser, hasta el último límite de nuestro pensamiento sobre el ser. Su contribución científica al universo de la metafísica y de la historia de la filosofía medieval radica en haber puesto en evidencia de modo consistente al amor como principio del ente finito.

E. Colomer, *El pensamiento alemán de Kant a Heidegger. Tomo III, El Postidealismo: Kierkegaard, Feuerbach, Marx, Nietzsche, Dilthey, Husserl, Scheller, Heidegger*, Herder, Barcelona, 1990, 688 págs. (Biblioteca Herder Sección de Teología y Filosofía, 176). Como ya hemos comentado en tomos anteriores (ver *Stromata* 1986, 3/4 y 1988, 1/2) la presente es una obra valiosa no sólo por dar lugar al pensamiento de los principales autores alemanes del Idealismo, que fue una época elevada del pensamiento, sino también por el continuo recurso a las fuentes que hacen del pensamiento expuesto, más creíble. Con este tercer volumen finaliza la trilogía dedicada al pensamiento alemán. Aborda una larga etapa de la historia de la filosofía moderna que se extiende desde comienzos del siglo pasado hasta el último tercio del nuestro. Este período se abre con un acontecimiento capital: el hundimiento del idealismo. El hegelianismo es desmantelado desde todos los campos posibles, por autores de diferentes posiciones tales como Kierkegaard, Feuerbach, Marx y Nietzsche, así como posteriormente Dilthey, Husserl y Scheller; de todos estos se irá ocupando el autor, haciéndolos puntos referenciales del desarrollo.

J. Hernández Pacheco, *Friedrich Nietzsche, estudio sobre vida y trascendencia*, Herder, Barcelona, 1990, 400 págs. Friedrich Nietzsche es uno de esos pensadores que el Occidente ha utilizado como apoyo. Su virtud es la radicalidad. Por eso su filosofía es escuela de pensamiento y el diálogo con él fecunda fuente de una reflexión que se ve obligada a ponerse a la altura de las circunstancias. El intento del autor es fundamentalmente "echar pulso" con el filósofo, desde un pensamiento de inspiración cristiana, para mostrarle a él y a sus seguidores que la descalificación del cristianismo es un error. Es más, que la radical defensa de la vida es posible sólo a partir de una fundamentación trascendente de la vitalidad, que el mismo Nietzsche rechaza, a la vez que la busca en vano, en la idea del eterno retorno. Esta fundamentación es sólo posible desde una filosofía cristiana.

R. D'Amico, *Historicism and knowledge*, Routledge, New York, 1989, 174 págs. *Historicismo y conocimiento*, constituye un intento de explicar el por qué el historicismo ha vuelto al pensamiento filosófico contemporáneo. El concepto de historicismo refleja que los sistemas de pensamiento

están como determinados por una armadura la cual sólo puede ser superada retrospectivamente. Hasta hoy el historicismo ha sido asociado tradicionalmente con el escepticismo y el relativismo. A pesar de todos los ataques esta tesis vuelve y se la asocia a alguno que otro filósofo. Por eso este libro intenta mostrar la viabilidad de una visión historicista del conocimiento, y proveer de elementos para un discernimiento tanto desde la filosofía como desde la literatura, desde la historia de la ciencia y de la cultura criticista.

M. Löw-Beer, *Selbsttäuschung. Philosophische Analyse eines psychischen Phänomens*, Verlag Karl Alber, Freiburg, 1990, 275 págs. *Autoengaño. Análisis filosófico de un fenómeno siquico*, tal es el título de este claro y sensato libro sobre las relaciones entre autoengaño, lo consciente y lo inconsciente y sus implicancias éticas. El autor valiéndose de un método muy didáctico y un lenguaje, si bien filosófico y técnico, comprensible, va acotando el fenómeno del autoengaño explicando primero la paradoja del autoengaño (¿cómo puede negarse algo que se conoce?), aclarando las relaciones de la persona con sus estados psíquicos (modelo activo y pasivo de conciencia), y, a partir de ahí, desarrollando el modelo de autoengaño consciente mediante la conciencia activa. A continuación Löw-Beer se aplica al análisis de las teorías psicoanalíticas en las que el concepto de autoengaño juega un papel y en este punto realiza una reelaboración de las ideas de mecanismo de defensa y disonancia cognitiva. Una vez reubicados estos conceptos el autor estudia la relación entre autoengaños y perturbaciones en el discurso tal como las plantea Habermas. Para nuestro autor, las perturbaciones que se producen en el lenguaje no son el campo primario donde se manifiestan los mecanismos de defensa, sino que forman parte de una infracción más general de standards cuya vigencia son supuestas como válidas en el discurso. De todos modos Löw-Beer rescata la idea de una relación entre la infracción de los standards y la falsa utilización conceptual y propone un criterio para detectar esas experiencias inauténticas. Los últimos capítulos intentan una teoría positiva del autoengaño, desarrollan el tema de la relación entre autoconocimiento y autoengaño y marcan los puntos comunes dentro de las diversas formas que presenta el fenómeno.

ETICA

R. Chodwick (Ed.), *Ethics, Reproduction and Genetic Control*. Routledge, London, 1987, 200 págs. La presente obra cuyo título es *Ética, Reproducción y Control Genético*, es un conjunto de ensayos de bioética, sobre las tecnologías de reproducción (tratado en la primera parte), y las posibilidades de la ingeniería genética (de lo cual se ocupa la segunda parte). Varios científicos exponen sobre la naturaleza y objetivos de la fecundación "in vitro", así como de las consecuencias que se derivan de su utilización, las cuales son evaluadas desde distintas perspectivas, como son la ética, la filosófica y la teológica.

A. Rosmini, *Principles of ethics*, Fowler Wright Books, Leominster, 1988, 111 págs. La presente obra cuyo título original es (*Principi della scienza morale*) *Principios de la ciencia moral*, fue publicada por primera vez en 1831, y es la primera gran obra en el campo de la moral filosófica mirada a la luz de la razón como el objetivo de la moral de la acción. La moral de Rosmini depende de un cuidadoso examen del objetivo natural del reconocimiento, y de un detallado análisis de voluntad y libertad humana.

Este estudio se encuentra comprendido en un intento de dar a conocer toda la obra del autor sobre la materia, que será completado en otros volúmenes.

A. Rosmini, *Conscience*, Rosmini House. Durham, 1989, 438 págs. La presente obra cuyo título original es (*Trattato della coscienza moral*) *Tratado de la Conciencia moral*, editado por primera vez en 1839 en Milán, se inscribe en la intención de la Casa Rosminiana, de poner sobre el tapete la figura de Rosmini. Constituye la finalización de los principios de moral desarrollados en su temprana obra de "Principios de Ética". Aproximándose al estudio desde un punto de vista racional, intenta extraer de la contribución de la teología, para clarificar y reforzar su punto de vista, los argumentos de la razón del sujeto. En este camino arrastró a creyentes y a no creyentes, a cuestionarse tarde o temprano acerca del bien o mal de sus propias acciones. Los grandes dilemas de sus propios días son vívidamente presentados y agudamente analizados en un trabajo donde se prevé la confusión de la moral en nuestra civilización occidental. El fijará su posición en lo siguiente: "Aquella es la luz del ser humano, y la luz que es el ser humano: la luz en el ser humano es... la ley de la verdad; la luz que es el ser humano es una recta conciencia... nosotros devenimos luz cuando compartimos la ley de la verdad por el sentido de una recta conciencia en conformidad con la verdad...". Cómo llegamos a ser tal verdad es el objetivo de esta obra.

VARIOS

A. Utz, *La sociedad abierta y sus ideologías*, Herder, Barcelona, 1989, 268 págs. Se trata de una obra perteneciente a la colección Humanum, que reúne las conferencias que se pronunciaron en el simposio en el que se trató la concepción de Popper sobre la sociedad abierta, su naturaleza y convención, sus alternativas fallidas, su importancia. El tema que se encuentra en la base de esta problemática es la libertad y cómo se puede vivir en la sociedad moderna teniendo en cuenta las continuas interferencias a las que se ve sometida. El autor ha querido también, para ser fiel al desarrollo del simposio, exponer de manera sistemática los debates grabados en cassetes y de reproducir con sus propias palabras, algunos conceptos que allí se expusieron y que no eran objeto directo de las conferencias.

K. Röttgers, *Spuren der Macht. Begriffsgeschichte und Systematik*. Verlag Karl Alber, Freiburg, 1990, 590 págs. Bajo el título *Rastros del poder. Historia del concepto y exposición sistemática*, K. Röttgers nos ofrece una presentación estructuralista muy formalizada del concepto del poder y, sin duda, muy influida por el pensamiento de Foucault. En el capítulo 9.1.4 el autor formula su programa y su diferenciación de las concepciones funcionales del poder: en el modelo accional fundado en una relación medio-fin el poder es idéntico con la disposición de los medios (necesarios) para la obtención de un fin preestablecido (Max Weber). Para nuestro autor el poder es una patología del proceso comunicativo sin la cual, sin embargo, la comunicación no existiría. Esa patología deja rastros, síntomas (*Spuren*) que el semiólogo rastrea en los textos. Como puede verse el método no difiere esencialmente del de Foucault, aunque el autor discrepe en cuestiones de detalle con el filósofo francés. Esa coincidencia con Foucault y los otros filósofos franceses contemporáneos (p. ej. Baudrillard, Lévy, etc.) se manifiesta en una inclinación a las sutilezas en el discernimiento de los conceptos y los fenómenos en base a criterios caprichosos y a veces paradójicos sin